

Ciudad de México, a 03 de Diciembre de 2018

SECRETARIO

Revalorar función de maestros, una de las tareas: Moctezuma. Esteban Moctezuma y Otto Granados, secretarios de Educación entrante y saliente se reunieron en el Salón Iberoamericano para la recepción de información sobre la SEP. El titular de la SEP, **Esteban Moctezuma**, resaltó que una de las primeras tareas será revalorar la función magisterial e impulsar la educación pública en México, con dos ejes: equidad y calidad. Aseguró que la dependencia trabajará para cumplir con el compromiso de colaborar con el presidente Andrés Manuel López Obrador, y alcanzar la profunda transformación que requiere el país para ser una nación armónica con oportunidades para su población. **Esteban Moctezuma** aseveró que la cuarta transformación logrará equidad y calidad en la función pública, en beneficio de todos los mexicanos y, agregó que el trabajo realizado durante los últimos meses para conformar el equipo que encabeza augura un muy buen inicio en la SEP. **(24 Horas p. 7)**

Primera foto del gabinete. Después la toma de posesión del Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, el sábado pasado, se filtró en redes sociales la primera fotografía del gabinete que conformará el sexenio 2018-2024. En la fotografía aparece el secretario de Educación Pública, **Esteban Moctezuma**. **(Crónica p. 5; Reporte Índigo p. 12-Fotografía)**

En ocho meses, plan para cambiar la SEP. La descentralización de la SEP de la capital a Puebla se entregará en 8 meses a la SHCP para definir su presupuesto, informó **Esteban Moctezuma**, titular de la SEP. Desde su oficina temporal en la ciudad de Puebla, en el Instituto Tecnológico de Puebla, el funcionario federal aclaró que no piensa planear la descentralización de la SEP de la CDMX a la ciudad de Puebla desde México. Quiero mandar un mensaje muy claro a los trabajadores de la CDMX que tenemos instrucciones del Presidente de la República que este proceso va a ser voluntario, a nadie se le va a obligar al contrario se va a elevar su nivel de vida porque va a tener facilidades de vivienda, salud y educación para sus hijos. **(Sol de México PP y 5)**

En educación nos centraremos en la niñez: Moctezuma. Con el lema la cuarta transformación empieza por la educación, **Esteban Moctezuma**, secretario de Educación Pública, afirmó que ha asumido el compromiso de construir el mejor gobierno que haya tenido México en su historia. El funcionario recalcó que la dependencia que encabeza asumió el compromiso de trabajar en equipo con el magisterio y la sociedad para mejorar la equidad y la calidad de la educación pública del país. La SEP tendrá como eje central a nuestras niñas,

niños y jóvenes, y como compromiso velar por la equidad y la calidad de la educación en nuestro país. Es un honor encabezar esta importante Secretaría, señaló Barragán. **(Financiero p. 48)**

SEP

Sin desahogar, iniciativas contra la Reforma Educativa. Desde la instalación de la LXIV legislatura en la Cámara de Diputados, en la que MORENA tiene mayoría, se han presentado 4 iniciativas y 3 puntos de acuerdo para echar atrás la Reforma Educativa de la administración del expresidente Enrique Peña Nieto; sin embargo, aunque fueron turnados a la Comisión de Educación de San Lázaro, sólo 2 se han discutido generando el trámite correspondiente. Entre los asuntos con estatus positivo se encuentran la iniciativa expuesta por la diputada de MORENA y presidenta de la Comisión de Educación, Adela Piña, para eliminar cualquier carácter punible y cualquier amenaza para obligar a las y los trabajadores de la educación a realizar los procesos de evaluación que contiene la Ley General del Servicio Profesional Docente. Así como el punto de acuerdo realizado por la diputada morenista Dolores Padierna para exhortar al Ejecutivo federal y a la **SEP** a restituir a los docentes que fueron separados de sus cargos por obtener una calificación insuficiente en los procesos de evaluación. **(Economista p. 46)**

SEP olvida a los más necesitados. Durante los últimos 3 años, la llamada Reforma Educativa -cuya derogación ya fue anunciada por el presidente Andrés Manuel López Obrador- benefició con 12,822 mdp a 17 estados que son los que menor rezago social tienen. Esa cantidad representa el 48.5% de los recursos que se destinaron, de 2015 a 2018, al programa Escuelas al Cien en nivel básico, que fue creado para mejorar a aquellos que tienen mayores necesidades de infraestructura. De acuerdo con un informe realizado por el Senado de la República, durante ese periodo se destinaron 26,429 mdp, pero el reparto en las entidades con mayores niveles de rezago social fue disparado. El programa fue operado por el INIFED. Esta dependencia, adscrita a la **SEP**, debió elegir a los planteles con mayores carencias. Para financiarlo, el INIFED invirtió en la BMV. **(Heraldo de México p. 11)**

Intelectuales ven bien resurgimiento de colección popular en el FCE. Uno de los planes editoriales que Paco Ignacio Taibo II implementará al asumir la dirección del Fondo de Cultura Económica (FCE) será crear colecciones populares a precios accesibles, de manera similar a las colecciones que en la década de los 90 del siglo pasado editó la **SEP** con México, historia de un pueblo y Cuadernos mexicanos. Así lo ha declarado en diversos espacios y medios de comunicación, sin embargo, el antecedente de dichas colecciones fue la publicación de Sep-setentas, hecha en los años 70 también por la **SEP** en coordinación con los intelectuales más importantes de aquel momento. Crónica presenta la opinión del escritor Élmer Mendoza y los arqueólogos Eduardo Matos Moctezuma y Leonardo López Luján quienes recuerdan las ediciones Sep-setentas y Sep-ochentas como los mejores ejercicios de fomento de la lectura a nivel nacional que ha impulsado el gobierno. **(Crónica p. 13)**

EPN deja indagatorias por caso Estafa Maestra. Al terminar el sexenio del expresidente Enrique Peña Nieto, la PGR dejó abierta una serie de indagatorias contra servidores públicos presuntamente involucrados en la llamada *Estafa Maestra*, en la que, según la Auditoría Superior de la Federación (ASF), hubo un desfaldo al erario público por 7,670 mdp. Así lo informó Peña Nieto al Senado de la República al dar respuesta a las preguntas parlamentarias que las diversas bancadas le formularon como parte de la glosa por su Sexto

Informe de Gobierno. De acuerdo con las auditorías de la ASF, en las irregularidades podrían estar involucradas las siguientes dependencias: SEDESOL, **SEP**, FOVISSSTE, SAGARPA, INEA, Registro Nacional Agrario, SCyT y Secretaría de Economía. Asimismo, instituciones educativas como las universidades autónomas de los estados de Morelos, Campeche, Tabasco, y el Estado de México. **(Razón p. 6)**

Crean santuario del tiburón ballena en BCS. Más de 22 mil hectáreas fueron declaradas zona de aprovechamiento no extractivo y refugio para el tiburón ballena en la bahía de La Paz, dio a conocer la bióloga marina y campeona nacional de buceo libre Estrella Navarro Holm. Preciso que, de acuerdo con un decreto que se publicó en el *DOF* la semana anterior, en Baja California Sur habrá tres áreas de refugio: una de 10,147 hectáreas y otra de 9,384 a lo largo de la costa de la península de El Mogote, y la tercera, de 3,218 hectáreas, en la entrada a la ensenada. Estrella Navarro encabeza una campaña por la protección del tiburón ballena en la bahía de La Paz con el apoyo de varias dependencias federales, entre ellas la **SEP**, para sensibilizar a niños y jóvenes sobre la importancia de proteger a esta especie y fomentar la cultura de conservación del medio ambiente. **(Jornada p. 25)**

SECTOR EDUCATIVO

Ampliará el IPN su matrícula con inversión de CDMX. Sin conocer aún el presupuesto federal que le asignarán el próximo año, el IPN tiene, al menos, dos proyectos de ampliación de su infraestructura educativa para 2019 que le permitirán duplicar su matrícula en la Unidad Profesional Interdisciplinaria en Ingeniería y Tecnologías Avanzadas en la zona de Zacatenco, y aumentarla en 50% en la Escuela Superior de Medicina ambos planteles con carreras de mayor demanda de la institución. En negociaciones entre el IPN y el nuevo Gobierno de CDMX éste se ha comprometido a crear, en el primer caso, una nave que albergará laboratorios y talleres y para la escuela de medicina, la donación de un terreno y la construcción de un edificio de aulas y para laboratorios en las inmediaciones del Casco de Santo Tomás, en la alcaldía de Miguel Hidalgo. El director general del IPN, Mario Alberto Rodríguez, reveló que si bien el gobierno capitalino se encargará de la parte de la inversión en la infraestructura, al Politécnico le corresponde la creación y cobertura de las plazas de personal académico y de apoyo necesarios. **(Jornada p. 29)**

Sólo impartirán una carrera 100 nuevas universidades. Abraham Mendoza Zenteno, coordinador de programas sociales federales en Hidalgo, dijo que las 100 universidades que planea construir la administración encabezada por el presidente Andrés Manuel López Obrador serán sólo de una carrera por plantel, “porque queremos que empiecen a funcionar a la brevedad posible”. Reunido con 5,000 petistas e integrantes de la agrupación Sociedad Integral Organización Nacional del Valle del Mezquital, dijo que a Hidalgo le corresponderán dos universidades, en los municipios de Huasca de Ocampo y Chilcuautla, este último gobernado por MORENA. Aseguró que los centros de estudio comenzarán a impartir clases en 2019. Las carreras serán medicina y salud comunitaria e ingeniería en alimentos o agroalimentaria, especificó. **(Jornada p. 25)**

La fuerza de López Obrador; trabajará con mayoría en 20 congresos. Con 5 gobernadores, mayoría en 20 congresos locales, 256 diputados federales y 59 senadores arrancará su gobierno federal el presidente Andrés Manuel López Obrador. El respaldo de los mandatarios estatales y diputados locales será de vital importancia para la implementación de los programas prioritarios y la aprobación de reformas constitucionales que darán paso a la Cuarta Transformación. Sus aliados serán Claudia Sheinbaum, jefa de

Gobierno electa de la CDMX; Cuauhtémoc Blanco, gobernador de Morelos; Rutilio Escandón, en Chiapas; Adán Augusto López, en Tabasco, y Cuitláhuac García, en Veracruz. Estas entidades serán puntos clave para la puesta en marcha de su política social como Jóvenes Construyendo el Futuro, que consta de una beca mensual de dos 1,400 pesos para apoyar sus estudios universitarios y de 3,600 pesos para capacitarlos en un centro de trabajo; la duplicación de la pensión a adultos mayores; becas de 1,245 pesos para personas con discapacidad y la cobertura de internet en plazas públicas, escuelas y hospitales de todo el país. **(Excélsior PP y 6; 24 Horas 4 y 5)**

CONACyT la nueva administración revisará si continúan 1,500 catedráticos de su programa. "No tienen para pagarnos, pero sí para contratar a más personas", se escucha decir a una mujer que formaba parte del grupo de trabajadoras del CONACyT que se manifestó y reunió la semana pasada con su ex director, Enrique Cabrero. Trabajadores sindicalizados reventaron la presentación de su balance sexenal, después de que días antes se les notificó sobre la reducción de sus prestaciones de acuerdo con cambios a la Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos. La trabajadora se refería a la contratación de nuevos investigadores bajo el esquema de las Cátedras CONACyT, el programa emblema y que más defendió la administración pasada. Éste consiste en un sistema de contratación de investigadores jóvenes de alto rendimiento que realizan trabajo de investigación en universidades e institutos de todo el país. Aunque nadie en el sector duda de la importancia de ofrecer oportunidades de empleo a los jóvenes y más destacados científicos de México —en vez de que emigren—, el sistema administrativo de este programa ha sido polémico. **(Crónica PP y 15)**

Allana el camino. La ex velocista Ana Guevara es la primera persona que previo a dirigir la CONADE se desempeña en el Poder Legislativo: por tres meses ha sido secretaria de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y, en este periodo, trazó caminos que transitará hacia su nueva responsabilidad en el deporte mexicano. He hablado con el presidente, secretario y otros integrantes de la Comisión de Deporte y de otras comisiones, que son entusiastas y están comprometidos a que la materia deportiva crezca, comentó Guevara, quien además del deporte de alto rendimiento tiene la encomienda del presidente electo Andrés Manuel López Obrador de potenciar estrategias para el desarrollo del deporte social y la cultura física. El presupuesto para la CONADE sería similar al que se etiquetó para este año (superior a los 2 mil mdp), pero con la austeridad del nuevo gobierno, sería de 1,800 mdp. Tendremos Panamericanos que dan pasaportes a Olímpicos, más la preparación de los atletas rumbo a esos compromisos. **(Heraldo de México p. 43; Récord 30 y 31)**

Desplegado UAM | Al Lic. Andrés Manuel López Obrador, Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos A la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión A la opinión pública El H. Consejo Académico de la Unidad Azcapotzalco de la Universidad Autónoma Metropolitana hace un llamado al Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, Lic. Andrés Manuel López Obrador, así como a las y los diputados que integran la sexagésima cuarta Legislatura del H. Congreso de la Unión, para aumentar considerablemente el presupuesto que se asignará a la Educación Superior Pública, en específico, a la Universidad Autónoma Metropolitana. **(Jornada p. 11)**

Incumple México con garantizar el derecho a la educación: CONEVAL. Con un gasto nacional en educación por debajo de lo recomendado por organismos internacionales -sólo 5.1% del PIB los recursos son insuficientes para garantizar el derecho a la educación. Falta infraestructura en educación media y superior, sobre todo en las localidades más alejadas,

pero al mismo tiempo la oferta para el nivel superior no se cubre por la baja calidad educativa, señala el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL). En el estudio *Diagnóstico del derecho a la educación 2018*, señala que, aunque hay avances sigue pendiente el abatimiento del porcentaje de población analfabeta, que se encuentra por arriba de 4% de los mayores de 15 años. Se sostiene en el informe que la distribución del gasto público dista de ser eficiente para garantizar el cumplimiento del derecho a conocimientos académicos y ejemplifica que la proporción gastada en programas para adultos es insignificante comparada con el tamaño de la población que lo requiere. **(Jornada p. 29)**

Las mujeres al mando de la CDMX en el gobierno de Sheinbaum. Las 10 posiciones de mayor responsabilidad en el próximo gobierno de la CDMX estarán bajo el control de mujeres. Para acompañar su gestión, la próxima jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, estará flanqueada por Ernestina Godoy y Rosa Icela Rodríguez. La primera como Procuradora y la segunda en la Secretaría de Gobierno. Y como parte de sus promesas de campaña, Sheinbaum ofreció la separación de cuatro áreas de la administración y la fusión de otras, además de crear la Secretaría de las Mujeres. La Secretaría de Ciencia y Tecnología formará parte de la Secretaría de Educación en busca de no duplicar funciones. **(Heraldo de México PP-16)**

Enfrentan afectados por sismo problemas con reconstrucción por falta de escrituras. La falta de títulos de propiedad para acreditar la situación regular de un inmueble, aunado a la destrucción del Archivo de Notarías a causa del sismo del 19 de septiembre de 2017, son algunos de los principales problemas que enfrenta el proceso de reconstrucción, señaló Marco Antonio Ruiz Aguirre, presidente del Colegio de Notarios de la CDMX. Mencionó que en la demarcación hay 20,516 viviendas afectadas y 185 escuelas; además, se han identificado 1,572 grietas, por lo cual se creará un área específica para su atención. **(Jornada p. 28)**

IVA e ISR en el norte, un reto. Bajar el IVA de 16 a 8% y el ISR a personas morales de 35 a 20% en la frontera norte, como lo prometió el presidente López Obrador, representará una pérdida recaudatoria de 104,412 mdp, calculó el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). En un ejercicio de simulación, el CIEP concluyó que la pérdida recaudatoria total representará 52.6% del gasto requerido para financiar 5 programas sociales prioritarios propuestos por el nuevo gobierno, y que recientemente BBVA Bancomer calculó en un costo de 198,562 mdp. Estos programas sociales son Jóvenes construyendo el futuro que tendrá un costo 22,320 mdp; Sembrado vida con 24 mdp; la pensión para adultos mayores con 104,015 mdp, Becas para la educación media superior con un gasto de 32,939 mdp, y la pensión para discapacitados con 15,288 mdp. El reto de cuadrar todo lo que se prometió en el discurso de posesión es enorme. Su forma de entender el gobierno la conoceremos en menos de dos semanas con la presentación del Paquete Económico 2019, expresó Héctor Villarreal, director general del CIEP. **(Excélsior p. 1 y 6-Dinero)**

Discapacidad social, imperceptible. Es fácil identificar a una persona con discapacidad cuando está en una silla de ruedas. Pero ¿qué tan sencillo es notar una discapacidad cuando no se ve? De acuerdo con la ONU, las personas con discapacidad, que representan a la minoría más amplia del mundo suelen tener menos oportunidades económicas, peor acceso a la educación y tasas de pobreza más altas, debido a la falta de servicios que les puedan facilitar la vida como a la información y al transporte y porque tienen menos recursos para

defender sus derechos, lo que se combina con la discriminación social que enfrentan. **(Excélsior PP y 12)**

Comunidad mundial de Sincrotones respalda proyecto en Hidalgo. En el marco del último día de trabajos del Séptimo Festival Nacional de Conocimiento, que tuvo como sede a los municipios de Zempoala, San Agustín Tlaxiaca y Pachuca, el gobernador Omar Fayad encabezó las conclusiones del Conversatorio Sincrotrón Mexicano en Hidalgo, al tiempo que develó el mural Semilla de Luz, en las instalaciones del Parque Científico y Tecnológico del estado. En su mensaje, Omar Fayad resaltó la importancia de tomarlo como proyecto de nación, ya que es de suma relevancia el desarrollo de este espacio, el cual contribuirá al fortalecimiento de diferentes rubros, a la generación de inversión privada y pública, así como al posicionamiento de México en materia de ciencia, innovación y tecnología. **(Milenio p. 10)**

SNTE | CNTE

Comentarios a Reforma.com | Al pan pan, refiere: Claro las minimarchas son de personas que pagan impuestos y las megamarchas son coordinadas por el tigre de AMLO, CNTE, SNTE y demás. **(Reforma p. 4-Carta Abierta)**

ARTÍCULOS

La decepción que se espera. La toma de protesta de AMLO como presidente de la República es acorde a lo que esperaban sus simpatizantes. Fox olvidó el protocolo saludando a su familia, Calderón agradeciendo a Dios y AMLO respondió contestando desde la tribuna a Legisladores de la oposición que le interpellaron, por cierto con el beneplácito de un presidente de la Mesa Directiva que parecía iba a caer en un sopor no se sabe si por cansancio o por lo que estaba escuchando. Conforme leía resultaba simpático ver el nerviosismo de EPN que tuvo que chutarse toda su perorata sin lugar a réplica; sin saber a donde meterse, le escuchó que ya no habrá inmunda corrupción política y privada, pequeña minoría que ha lucrado con el influyentismo, críticas a la reforma energética que no ha servido de nada, que va a echar abajo esa mal llamada **RE** y que entierra al neoliberalismo hipócrita de sexenios desde De la Madrid hasta Peña. **(Sol de México p. 18 / Angélica de la Peña)**

Símbolos y traza del nuevo gobierno. Comenzó protestando guardar la Constitución, lo que celebro. Agradeció a EPN por no intervenir en las elecciones como otros, lo que confirma el pacto de impunidad para los salientes. Hubo cadetes en lugar del jefe del Estado Mayor, lo que cambia la imagen del presidente de siempre. Anunció una transformación pacífica y ordenada, pero profunda y radical, que acabará con la corrupción e impunidad, que “impide el renacimiento de México” para convertir a la honestidad y la fraternidad en forma de vida y de Gobierno. Dio datos históricos macroeconómicos ciertos, pero con su matiz. Arremetió contra la Reforma Energética y **Educativa**, lo que es de preocuparse. Avisó políticas proteccionistas para el maíz y autosuficiencia en derivados de petróleo, lo que alterará la balanza comercial. **(Financiero p. 43 / Salvador Nava)**

Arranca una nueva etapa | Educación. El mismo 1º de diciembre la CNTE advirtió a AMLO: “No despertar al monstruo”. ¿Cómo se garantizará la rectoría del Estado en materia educativa frente a grupos que, claramente, han definido su interés por competir contra ella? ¿Cómo se aprovechará la oportunidad para democratizar la vida sindical y fortalecer la relación del magisterio con la sociedad? En esta nueva etapa, la solución compartida a preguntas como

éstas ayudará a construir el México que merecemos. **(Excélsior p. 15 / Armando Ríos Piter)**

COLUMNAS SECRETARIO

Sobremesa | Me canso ganso. Juan Pablo Castañón, del CCE, estuvo presente, al igual que Alejandro Ramírez, del Consejo Mexicano de Negocios; Marcos Martínez, de la ABM, y Paco Cervantes, de la CONCAMIN, todos me dijeron, palabras más palabras menos, que les había gustado el mensaje del Presidente, sobre todo porque prometió mantener las finanzas públicas sanas, que estaban puestos para trabajar con su gobierno, aunque la verdadera prueba de fuego era la presentación del presupuesto. Marcos me dijo que están puestos para dar créditos y que sobre las comisiones, ya saben dónde están parados, que han platicado y lo que se espera de ellos. Mario Delgado, quien brilló por su discurso, me aseguró que así vendrá el presupuesto. ¿César Yáñez estuvo? ¿Qué me dijo el abogado mega tú las traes, Javier Quijano, ante mi pregunta de si no estaba preocupado por los mercados y qué pasará con el NAIM? ¿Qué me dijo **Esteban Moctezuma** sobre la Reforma Educativa? Continuará... **(Financiero p. 59 / Lourdes Mendoza)**

COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO

Tecnoempresa | ¿Fracaso la educación digital de la SEP? Antes que nada, déjame decirte que fui y he sido un crítico feroz de muchas licitaciones celebradas durante el sexenio que recién terminó, no sólo en materia de tecnologías de la información y comunicación, sino que también cuestioné, denuncié, investigué y me indigné por los opacos resultados de muchos concursos para contratar productos y servicios de tecnología, medicamentos, consumibles, limpieza y hasta de agua. Desgraciadamente, una constante de opacidad y controversia fueron las licitaciones celebradas en la **SEP** las cuales me llevaron incluso a ganarme la antipatía del mismo exsecretario Aurelio Nuño, su oficial mayor y su vocero pues constantemente denuncié esos concursos “irregulares”. Sin embargo, también pude ver cómo un programa piloto se proyectó, diseñó, licitó e implementó con la mayor transparencia y profesionalismo posible. Se trata del programa de inclusión digital en escuelas públicas de nivel básico conocido como @prende 2.0. **(Heraldo de México p. 36 / Hugo González)**

Fuera de la Caja | Resistir. Ha iniciado formalmente el sexenio de López Obrador, aunque ya lo había hecho desde septiembre, gracias a la decisión de los votantes de destruir el sistema de partidos y entregar todo el poder a una sola persona. En parte por eso Peña Nieto desapareció del mapa con tanta antelación. El discurso de toma de posesión de López Obrador confirma lo que hemos escrito desde hace tantos años. No es un político pragmático, ni interesado en conciliar. Es un populista (en los tres sentidos de la palabra), enamorado de polarizar, con una fijación en el pasado. Describió la base narrativa que lo ha acompañado: todo es culpa del neoliberalismo, que es además la fuente de la corrupción. México fue paradisiaco hasta los años setenta, y todavía en esa década, aunque en ella ya hubo desequilibrios financieros. Refrendó sus decisiones previas: no habrá aeropuerto en Texcoco, ni **RE**; sí se construirá el Tren Maya, el transístmico, la refinería; se duplican pensiones a adultos mayores y se crean becas para millones de jóvenes; se crea zona libre en la frontera, con precios de energéticos más baratos, menos impuestos y el doble de salario. Será constitucional el derecho al bienestar. **(Financiero p. 53 / Macario Schettino)**

Perspectivas | Malas ideas producen malos resultados. La realidad será diferente. El paraíso que promete el Presidente de la República, por desgracia, no aparecerá. Pero lo que sí puede aparecer es una tragedia económica cuando el presupuesto no alcance, cuando los

mercados no crean en las promesas de certidumbre y la inversión decida buscar países donde regímenes democráticos con economías de libre mercado ofrezcan certeza jurídica y posibilidades de mejores rendimientos y cuando los precios de garantía sobre los productos del campo se conviertan en desabasto. Y también iremos a una tragedia educativa en la medida que la **RE** sea un acuerdo con las cúpulas sindicales para que vuelvan a manejar el sector y cuando las nuevas 100 universidades ofrezcan lo mismo que la caricatura de centro educativo que es la Universidad de la CDMX creada por López Obrador. **(Excélsior p. 8-Dinero / Luis Enrique Mercado)**

Salud y Negocios | Muchas incógnitas en torno a Salud. Para ser el primer gobierno de izquierda de la historia de México, es de esperarse que la agenda de justicia social y equidad tendría que ser uno de sus pilares más fuertes. Por ello llama la atención que salud y educación, los mejores instrumentos comprobados por cualquier economía para lograr movilidad social, prácticamente no hayan ocupado espacio dentro del mensaje de toma de posesión del presidente Andrés Manuel López Obrador. En educación lo que destacó es que echará atrás la **RE** de su antecesor, y en salud lo que mencionó fue el severo problema de diabetes y que habrá medicamentos gratuitos para todos, pero por primera vez ya delimitó: específicamente en zonas rurales. **(Economista p. 30 / Maribel R. Coronel)**

El Asalto a la Razón | AMLO 1 / 12: primera lectura. Entre los detalles del mensaje (el mismo para los públicos de San Lázaro y la Plaza de la Constitución), lo del “me canso ganso” era innecesario; lo de “la mal llamada **RE**” es tan incorrecto como decir “el mal llamado Paseo de la Reforma” (quiso decir “la Reforma mal llamada Educativa”); sobró aquello de “primero muerto que traicionarles”, y ya cansa la recurrencia a frases y lugares comunes del polvoriento siglo XIX, que remiten a las estampitas escolares de los héroes y a las reduccionistas anécdotas biográficas en los libros de texto gratuitos. **(Milenio p. 7 / Carlos Marín)**

Empresa | ¿Con el pie izquierdo? El común denominador, de acuerdo con el órgano al que confluyen la SHCP y el Banco de México, es la incertidumbre sobre las políticas económicas del presidente Andrés Manuel López Obrador. El presidente más poderoso en décadas, a decir del diario británico *The Economist*, enfrentará su prueba de fuego, dicen, a la presentación del presupuesto. El salario mínimo se incrementaría hasta llegar a 171.80 pesos diarios. La cancelación de la **RE** para replantearla sobre la base de mejorar la calidad de la enseñanza era otra de las promesas. **(Universal p. 3-Cartera / Alberto Barranco)**

Bitácora del Director | Lo que no se escuchó en los discursos. Extrañé que junto a las abundantes referencias al pasado de México no hubiese una sola dedicada al futuro. No se habló de ciencia y tecnología ni de las tendencias que estarán conduciendo el porvenir de la economía —en particular, el mercado laboral—, como la automatización y el desarrollo de la Inteligencia Artificial. El mundo será muy distinto en seis años y es necesario prepararse para ello. Me hubiera gustado escuchar en los discursos de López Obrador las verdaderas razones por las que México, pese a sus avances, se ha atorado y no ha logrado dar el salto que podría y debería ejecutar, y entre las que la falta de respeto a las leyes y la deficiente calidad de la educación destacan por encima de muchas otras. Pero el sexenio apenas comienza y la realidad suele ser la mayor ordenadora del discurso. **(Excélsior p. 2 / Pascal Beltrán)**

Redes de Poder | No le van a aplaudir. Si bien la toma de protesta de Andrés Manuel López Obrador se vivió en lo general en un ambiente de fiesta -a diferencia de lo que se vivió hace 6 años-, la jornada del sábado tampoco estuvo exenta de movilizaciones. La más relevante fue

la de los integrantes de la Sección 22 de la CNTE quienes en su marcha le dejaron claro que “no le van a aplaudir”, sino que continuarán con su exigencia de liberar a los “presos políticos” y de hacer justicia a los normalistas de Ayotzinapa. De igual forma, el Movimiento Nacional de Transformación Petrolera, un grupo disidente del sindicato encabezado por Romero Deschamps, se movilizó para exigirle al nuevo gobierno la democratización interna en el gremio. **(Reporte Indigo p. 3)**

Red Compartida | En Colima y Nayarit, el SNTE realizó mediante el libre voto y secreto, la renovación de sus Secciones 20 y 49, en donde demostraron un ambiente de unidad, que parece ser lo que quiere oír la profesora Elba Esther Gordillo. **(Prensa p. 7)**

Economicón | Secreto bancario y combate a la corrupción en gobierno de AMLO. El proyecto de AMLO se basa en eliminar el costo de la corrupción para reincorporarlo a las finanzas públicas y realizar una nueva distribución de ese dinero. López Obrador ha hablado de hasta 500,000 millones de pesos, que le darían margen para cumplir con buena parte de sus promesas electorales, como pensión universal para adultos mayores o menores de edad con alguna discapacidad, la creación de universidades públicas gratuitas o la entrega de becas para estudiantes. **(Economista p. 35 / José Soto)**

Templo Mayor. Vaya que hay expectación, para no decir morbo, por saber si Paco Ignacio Taibo II cumplirá su promesa de asumir hoy mismo las riendas del Fondo de Cultura Económica. Luego de su exabrupto de la semana pasada, los senadores morenistas mandaron por un rato a la congeladora la "Ley Taibo", así es que está por verse si el nuevo Presidente le cumple el deseo de hacerlo encargado del despacho por decreto. El asunto, sin embargo, va más allá de si Taibo habla en latín o con puros albrures. ¡Eso es lo de menos! Lo que realmente tiene preocupada a la comunidad intelectual no es su lenguaje florido, sino la falta de proyecto para el FCE. Hasta ahora, el escritor no ha dicho qué piensa hacer con el grupo editorial que tiene más de 10 mil obras en su catálogo, 28 librerías en México, 10 en el extranjero y que es la única empresa librera que ha ganado el Premio Príncipe de Asturias. ¿Será que sí tiene un plan? Es pregunta sin doblesces. **(Reforma p. 16 / F. Bartolomé)**

Bajo Reserva | El futuro de Paco Ignacio Taibo II. Esta semana se sabrá si las palabras pronunciadas por el escritor Paco Ignacio Taibo II en la Feria del Libro de Guadalajara, que le generaron una lluvia de críticas y lo obligaron a ofrecer una disculpa por el uso de una "frase vulgar", acabarán por costarle la titularidad del Fondo de Cultura Económica. Por el momento, su nombramiento se encuentra detenido en el Congreso, donde Morena y el Poder Ejecutivo tendrían que dar una batalla, incluso con sus legisladoras, para sacarlo de la congeladora. Ayer don Paco Ignacio dijo que participará en el proceso de entrega recepción del FCE, lo que da una señal de que sigue firme el apoyo presidencial. Así que en los próximos días se verá si se logra un acuerdo político para que se apruebe el nombramiento, y si el gobierno está dispuesto a negociar con la oposición y con algunos miembros de Morena y a invertir capital político a favor de Taibo II. **(Universal p. 2)**

Nosotros ya no somos los mismos. Si yo fuera senador, Paco Ignacio Taibo contaría con mi voto para que, aunque tuviera que cambiarse la legislación, pudiera dirigir el Fondo de Cultura Económica. Más adelante explicaré mis razones, pero anticipo: sus expresiones me parecieron algo más que estúpidas e insolentes. La señora Poniatowska, al defenderlo, lo hundió: no es lo que piensa, sino lo que siente. Platiquemos, pero dejo asentado: no es el único, pero sí de los mejores para dar al FCE, su verdadera razón de ser. Pienso. **(Jornada p. 10 / Ortiz Tejeda)**

¿Será? | Preocupan denuncias en el Colmex. Nos cuentan que las acusaciones de acoso sexual que el movimiento denominado #AquíTambiénPasa ha realizado contra integrantes de la comunidad del Colegio de México son, a partir del 1 de diciembre, una gran preocupación para el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Lo anterior porque, como es sabido, el prestigiado COLMEX será una de las principales instituciones educativas que aporte académicos y egresados al gabinete federal, y en una de éstas, el problema puede llegar a salpicar a uno que otro de los funcionarios públicos entrantes... ¿o a uno? ¿Será? **(24 Horas p. 2)**

OPINIÓN GENERAL

Historias de Reportero | Presidente AMLO. Tomografía. Si algo dejó en claro la jornada del 1 de diciembre es que el presidente López Obrador es el Andrés Manuel de siempre, y no la versión matizada que con una disciplina notable se intentó presentar en la más reciente campaña electoral. Los más duros, que se incomodaban con el AMLO moderado, lo tienen de vuelta, a costa de la frustración de quienes le confiaron porque lo vieron menos radical. En el tablero del presidente de México ya están las fichas y los jugadores: El mal: el neoliberalismo. Los gobernantes, burócratas “de arriba” y una minoría rapaz de empresarios que crecieron bajo este modelo. Los enemigos: hace dos sexenios eran los que conspiraban para sacarlo de la vida política, luego los que lo criticaban y ahora es enemigo cualquiera que se atreva a preguntar: ¿de dónde va a salir el dinero para todo eso? **(Universal p. 2 / Carlos Loret)**

Estrictamente Personal | Me canso ganso. En su discurso en la plaza pública el sábado, el presidente Andrés Manuel López Obrador fue muy enfático sobre dónde se construirá el nuevo aeropuerto. No hubo cambio de señal. En Santa Lucía, como determinó tras una consulta ciudadana, se construirían dos pistas, y Texcoco, donde originalmente estaría, será un cementerio de cemento y fierro. El domingo, en el primer Consejo de Administración del Grupo Aeroportuario de la CDMX, bajo una nueva administración, se acordó mantener las obras mientras se hace una nueva reevaluación. Lo que hará el nuevo gobierno es ganar tiempo y maniobrar para salirse con su cometido sin afectación financiera. **(Financiero p. 50 / Raymundo Riva Palacio)**

INFORMACIÓN GENERAL

Continúa Gobierno las obras del NAIM. El Gobierno entrante mantiene indefinidamente en marcha las obras del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) mientras negocia una salida a compromisos financieros por más de 7,000 mdd. Desde la semana pasada, funcionarios del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador visitaron a los contratistas para indicarles que no podían detener sus trabajos, pese a la anunciada cancelación de la obra tras la consulta ciudadana de octubre. Los contratistas fueron avisados que no recibirán notificación oficial de que el proyecto se vaya a frenar. Están comprando tiempo. De hecho, ellos (el nuevo Gobierno) nunca le iban a dar marcha atrás al aeropuerto hasta en tanto no negocien con los inversionistas, dijo una fuente enterada del proceso. El Grupo Aeroportuario de la CDMX (GACM) una empresa paraestatal que es concesionaria de la obra, obtuvo 6,000 mdd a través de cuatro emisiones internacionales de bonos a 10 y 30 años. **(Reforma 8 Col; Crónica 8 Col y 3; Jornada 8 Col y 16; Economista 8 Col y 28; Milenio 8 Col y 7; Sol de México 8 Col y 20; Financiero 8 Col y 20; 24 Horas 8 Col y 15; Universal PP y B1)**

“El pueblo necesita a sus militares” Al recibir la salutación de la milicia, en su primer evento público como Presidente, Andrés Manuel López Obrador los convocó a trabajar unidos para que se disipen las dudas al pensar que esta decisión tiene que ver con medidas autoritarias y represivas. “Ya lo he dicho en otras ocasiones, lo repito ahora, el soldado, el marino, es pueblo uniformado. Cuando se inscribieron los generales en activo al Colegio Militar, la mayoría manifestó ser hijos de campesinos, de obreros, de mecánicos, de comerciantes, de soldados”. Los titulares de las Secretarías de la Defensa y de la Marina-Armada de México, Luis Crescencio Sandoval y José Rafael Ojeda, respectivamente, ofrecieron su apoyo al Plan Nacional de Paz y Seguridad del Gobierno Federal y solicitaron el respaldo de la sociedad. **(Excélsior 8 Col y 8)**